

GENNADIUS II SCHOLARIUS,
PATER PARCHE DE CONSTANTINOPLE

Théologien, écrivain et homme public de renom. Premier patriarche de Constantinople après la chute de l'Empire byzantin.

Biographie

Dans le monde temporel, Georges Curtesius (en grec : Κουρτέσιος, Kouourtéσioς) était issu d'une famille aisée. Son surnom, Scholarius, faisait probablement référence à ses études, bien qu'il puisse également s'agir d'un nom de famille. Parmi ses maîtres figuraient saint Marc d'Éphèse, Jean Hortazmène, Joseph Bryennios et Macaire Macris. Il étudia la logique, la physique et le droit, et se consacra en autodidacte à la philosophie et au latin. Au début des années 1430, il ouvrit sa propre école à Constantinople et écrivit plusieurs manuels, dont une «Grammaire». Sous l'empereur Jean VIII Paléologue, il devint juge et membre du Conseil suprême. De 1443 à 1452, il occupa la fonction d'«enseignant œcuménique», prononçant régulièrement des sermons solennels lors des fêtes religieuses. Il faisait partie de la suite de l'empereur Joseph II, patriarche de Constantinople, lors du concile de Ferrare-Florence de 1438-1439, où il soutint l'union des deux royaumes et prononça plusieurs discours des critiques acerbes de saint Marc et de traités polémiques anti-latins. Ses détracteurs, l'empereur Jean VIII, et son successeur, le sultan ottoman Mehmed II. Gennadius, fut déchu et emmené à Andrinople, réduit en esclavage et probablement la libération de Gennadius à Constantinople.

Durant son bref patriarcat, Gennadius Scholarius dut s'atteler à la question de l'organisation de la vie ecclésiastique dans le nouveau contexte politique. Fort du respect que lui portait le sultan, il parvint à atténuer quelque peu le sort des Grecs conquis, mais leur situation générale demeurait désespérée. Dès 1454, Gennadius Scholarius décida d'abdiquer, mais le sultan l'en empêcha. Deux ans plus tard, il abdiqua et se retira d'abord au monastère de Vatopedi, sur le mont Athos, puis au monastère du Précurseur (Saint-Jean-Baptiste), sur le mont Menikio, près de Serrès, où il passa le reste de sa vie et fut inhumé. À deux reprises, entre 1463 et 1465, sur ordre du sultan, il revint brièvement sur le trône patriarchal.

